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小笠原の自然から消えてしまうかもしれない動植物！いな
くなったら二度とよみがえることはない！世界自然遺産の地
で、今、守ることが私達（村民）に課せられた課題です！

画像提供：大林隆司（元・亜熱帯農業センター）

会議での発言内容など詳しく知りたい時は、会議録をご覧ください。
●　村役場議会事務局　●　地域福祉センター図書室
●　母島支所　　　　　●　母島図書室
　　　　　　　　　　　　　　　　で閲覧できます。
また、パソコンやスマートフォンなどで見ることもできます。

小笠原村公式サイト→議会事務局→会議録で　検　索

会議録検索システムで閲覧・検索ができるようになりました。
過去の会議については順次掲載する予定です。
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こんなことが決まりました 令和 2 年第 3 回定例会
9 月 8 日、9 日

総額3億8９50万円を追加一般会計ほか各会計補正予算 

✓　おがさわら丸乗船者の新型コロナＰＣＲ検査費用（専決）・・・・・・・・・・5440万円
✓　新型コロナウイルス感染症対策として、滞在施設の確保経費（専決）・・・1535万円
　　　Q：滞在施設の借り上げ期間は？（清水）　A：7月から3月までの9か月間。（総務課長）
✓　農産物出荷送料補助増額分（専決）・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・450万円
✓　滞在型観光（ワーケーション）促進事業 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・7400万円
✓　デザインマンホールの設置（父島東町地区にポケモンキャラクターのマンホール
　 も設置される予定です）・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・462万円
✓　奥村分譲予定地測量委託・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・627万円

 など

奥村分譲地の概要（執行部説明より）
　全体で8～9区画　150㎡前後で分譲。詳細は来年度以降になります。
　昨年から分譲地の候補地を探していたところ、奥村にある民有地の用地買収の方向性が出
　てきた。今回の補正予算では、土地を分筆して購入するために、正確な用地測量を行う。令
　和3年度は測量に基づき造成設計、用地買収を行い、4年度に造成工事、可能であれば5年度
   早々に分譲を開始する予定です。

役場職員の定数を改めます
母島の簡易郵便局業務の委託を受けるにあたり任期付職員を任用するため、令和3年4月から職

員が1名増の127名になります。

新型コロナウイルス感染症対策条例を制定

新型コロナウイルス感染症のまん延防止・まん延時の早期収束に向けた措置（竹芝でのPCR検

査の実施など）を行う根拠を明確にするため、新たに条例を定めました。

緊急生活支援金制度を延長します

新型コロナウイルスの影響で収入が減ってしまった世帯に対して村が実施している緊急生活支

援金制度について、対象期間は当初9月までの予定でしたが、12月まで延長することにしまし

た。

その他の議案
●　告式条例の改正

●　村税条例の改正

●　出資法人「小笠原ラム・リキュール（株）」の経営状況　　　　　　　など
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他国との領土に関する問題及び見解の相違に
ついてどのように教えていくか

（領土に関する教育及び国際交流の意義につ
いて）
片股議員　子供たちが他国の文化に触れる機
会が増えてきた。我が国の領土問題について
どのように教えているか。
教育長　文部科学省の学習指導要領に基づき
地理、歴史、公民の中で竹島、北方領土、尖
閣諸島について学んでいくが実際の学習指導
内容は学校長によって決定される教育課程に
基づき行われている。
片股議員　学校教育は教職員組合の政治的イ
デオロギーで教育の中立性が脅かされてきた
と認識しているが。
教育長　教職員の研修により、中立の立場で
の教育を行うよう研鑽に努めている。村民の
多くの方に実際に学校の授業を見て、感想を
お寄せいただけると幸いと考える。
片股議員　小笠原諸島は特殊な歴史をもった
島だが米国の施政下から日本復帰して５０年
が過ぎた。領土学習で子供たちに期待する事
は。
教育長　郷土小笠原に対する愛情や誇り等を
育みたい。そして小笠原で生活していること
が我が国の領土、領海等の確保に大きく貢献
していることに注目させたい。
片股議員　留学等で海外に行き、実体験を通
して成長する子供たちへの期待は。
教育長　多様な他者の考えを受け入れ、また
自身の意志を伝えるコミュニケーション能力
の向上に期待、また本村を深く考えるきっか
けにしてほしい。

片
股
敬
昌
議
員

一般質問

1 防災対策
安藤議員　①近海津波の到達時間は非常に短
いが、それをいち早く知らせることに海洋研究
開発機構が取組んでいるが、現在の進行状況は。
②災害時の電源の確保に早急な対応が必要だ。
どう取組んでいるのか③細部に渡っての精査・
検証すべき点が多いが村の方向性は。
総務課長　①研究成果は公表されているが、
実用的な運用は未だ情報がなく引続き調査の予
定。大きく揺れた時は直ちに高台への避難を知
らせる②電気等のライフライン停止に備えた備
蓄のお願いと高圧電源車が1台確保されてい
る。復興拠点や避難所の活用が主利用。
村長職務代理者副村長　③国・都・関係機関
と連携し、その時点での最大限可能な限りの対
応を行う。

2 シルバー人材センター設立に向けた対策
安藤議員　①人材センターの職員の雇用が生
まれるが、設立にはどの程度の調整準備期間が
必要か。②設立に向けて住民調査を実施して現
状把握に努め、また、2500 人以上の島で、無
設置は小笠原村だけ。国の施策から取残されて
いる。今後の取組み方は。
村民課長　①概ね1年程度の調査期間が必要
②設立検討は住民調査の中で精査され、村の高
齢者の雇用及び生きがい対策を検討するための
調査も必要であると考えている。

安
藤
重
行
議
員
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一般質問

農地確保のための施策について
清水議員　コロナという緊急事態の中、不要不
急の自粛が叫ばれ多くの産業に影響が及んだ。
今後、国都村の財源も厳しくなりコロナ問題
の長期化も懸念される中、本当に必要なこと
は、多くの島民が土地につながり食料を生産
することではないか。農業をやりたい方に農
地を、持ち家を持ち庭で畑をやりたい方には
宅地を、集合住宅の方には市民農園や宿泊型
農園を。世界自然遺産の小さな島で使える土
地は限られているが、①現在の農地確保の政
策は。②過去に公的な事業で開墾し現在使わ
れていない土地の面積と固定資産税は？③都・
村の所有または今後取得する土地で農地とし
て活用できる土地は。④所有者不明土地利活
用の新たな仕組みは。⑤食料自給率アップの
ための農地、宅地、市民農園等有効な土地利
用の推進について。
産業観光課長　①農業経営基盤強化促進法に
より現在３５件１１．４ヘクタールの農地の利
用権を設定。②合計３１．２ヘクタール。③都
有地を村が借り蝙蝠谷農業団地の運営を開始、
現在７名が就農、まだ未利用地が多く残されて
いる。適した土地があれば個別に対応。④平成
３０年の農業経営基盤強化促進法等の改正によ
り変わった。農業者への説明を１０月に予定。
財政課長　②使用がなければ山林となり固定
資産税は払われていないと推測。
村長職務代理者副村長　⑤２６００人の食料
を島内で賄うことは現実的ではない。災害発生
時の食料は島内の備蓄と島外からの調達により
賄う。ただ土地とかかわる機会を持つことはよ
いことであり村として関われる事業があれば検
討。

清
水
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オガサワラシジミの絶滅回避について

金子議員　飼育個体群の繁殖途絶にあたり今
後の保全策は。
環境課長　環境省からの発表は次のとおり。
1.保護増殖事業の検証と分析。2.現地で生息
が確認されれば速やかに保護対策に取り組む。
3.今回を教訓とし、他の絶滅危惧種の保全対
策に取り組む。
金子議員　遺産価値の損失につながる緊急事
態に際し、村長名にて、絶滅回避を呼び掛け
る宣言を出せないか。
村長職務代理者副村長　地元を代表する立場
で、職務代理として村長からのコメントを発
信。（9ページ参照）

 今後の遺産価値の管理体制について
金子議員　他の絶滅危惧種の保全管理体制
も、総点検が必要。
環境課長　保護増殖事業を行う予算が担保さ
れていないのが課題。今回の教訓をもとに関
係機関に点検の実施を要請。
金子議員　既存の法制度の下、各機関の分担
管理は限界ではないか。遺産価値を管理する
為の新しい法制度や枠組みがないと、絶滅危
機が繰り返されるのでは。
村長職務代理者副村長　自然を守るために
は、法制度の絡み合いや複数の担当部署、予
算区分など、多様な課題があって、問題を一
つにまとめることは容易でない。一方、縦割
りを取り払えば、より効率よく、効果的な保
全ができるとも考えられるので、地域連絡会
議の場で提案したい。

金
子 

隆
議
員
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有料老人ホームについて

築舘議員　生涯安心して住めるよう母島にも
老人ホームの建設を希望するが。
村長職務代理者副村長　父島の有料老人ホー
ム太陽の郷は本村居住の在宅介護が難しい高
齢者を対象としている。新たな施設の建設、
運営は人員確保やコスト問題等ハードルが高
いものと考えている。
村民課長　介護の現状は父島、母島共にデイ
サービス、ホームヘルプサービス、ショート
ステイ等在宅サービスを中心に生活支援を実
施。母島への建設は人員配置として管理者、
生活指導員、栄養士、調理員、介護士など大
幅な増員が必須。村財政の負担増もあり考え
ていない。有料老人ホーム、特別養護老人ホー
ム、内地の入所施設を利用するなど本人、家
族と相談しながら対応している。
築舘議員　施設建設が難しいならば今後高齢
者の福祉・介護をどう考えているのか。
村民課長　高齢者が要介護状態にならないよ
うに介護予防事業の充実、強化が必要。既存
の施設や団体のサービスを更に充実させ人材
育成、地域住民の参加、元気な高齢者が担い
手になり社会参加し自身の介護予防につなが
る事業を進める。地域で支え合う仕組みづく
りには自助、互助、共助、公助のつながりが
重要。今後よりよい連携のための体制づくり
を図っていきたい。
築舘議員　充実した体制のための人員確保は。
村民課長　明老会が各サービスの日数を増や
せるように人員増をしている。職員定数の体
制が整えば更なる人員増がなくても今の体制
でサービスの充実は可能だと考えている。

築
舘
俊
一
議
員

一般質問

母島の金融問題について
稲垣議員　令和３年４月より小笠原村が受託
して行う母島簡易郵便局の運営について、母島
支所の体制について現状の検討状況と今後の計
画について聞きたい。母島支所の業務に加えて、
新たに業務が増えることについて、体制として
大丈夫なのか。個人情報の取り扱いなどしっか
りやってくれるのか島民は心配事が多い。
村長職務代理者副村長　来年４月からの母島
支所における簡易郵便局業務については、先般
７月８日付で日本郵便(株 )から受託の内定を
もらった。今後関東財務局へ銀行代理業務の申
請、日本銀行の納入金取扱い申請、各種契約の
締結、母島支所内の施設整備など予定し、支所
長を中心に実施している。
母島支所長　現在の母島簡易郵便局で取り
扱っているものは、引き続き取り扱うことがで
きるよう調整している。おがさわら丸出港日前
日が土日祝日の場合に開設している郵便窓口に
ついては引き続き午前９時から午前１１時まで
開設する。ＡＴＭについては、平日の午前８時
３０分から午後５時までを申請し調整中であ
る。内地からの郵便物、ゆうパックの配達につ
いてはこれまで通りの農協母島店で実施する。
簡易郵便局のための事務研修を日本郵便、小笠
原郵便局において窓口業務研修を実施してい
く。コンプライアンスの徹底について情報管理
や秘密の保持、情報の厳格な管理を徹底し、母
島の管理に引き続き安心してご利用いただける
簡易郵便局運営を目指していく。

稲
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総務委員会　9月9日

新型コロナウイルス感染症対策
6月の前委員会以降の国・東京都・村の対応などについて報告をうけました。

■　来島者受け入れ対策
▶6月30日、村は不要不急の来島自粛のお願いを終了。また7月から、船内での
密接密集を避けるため、おがさわら丸は400人前後、ははじま丸は　100人前
後を乗船客数の上限と設定されました。

■　感染防止対策
▶感染疑い者の滞在施設の確保…父島、母島合計３部屋を村が借り上げ開始
　（父島7/1、母島7/9　村）
▶おがさわら丸乗船客に対する感染リスクお知らせサービスを開始(8/4　都)
▶村内診療所で感染の診断をする抗原検査を導入(8/5　村)
▶竹芝桟橋においてＰＣＲ検査の試行を開始（8/11　都、村、小笠原海運、新型
　 コロナウイルス検査センター(株)、国立国際医療研究センターの5者共同）
▶おがさわら丸乗船前にPCR検査の結果がわかる方法に変更（9/1　同上）　
　
ＰＣＲ検査の方法が変更となった。経緯は。検査率等の課題は。（杉田）

当初、乗船当日に竹芝の船客待合所で検体を採取し、運航中に検査結果が出
る方法で始めたが、デメリットが判明した。

デメリット

①検査結果が出る前に乗船する体制に不安の声が多数あった。
②陽性者とその濃厚接触者への対応が、現実的には難しいことが分かった。
③検体の採取に毎回３０人以上で対応していたが、長期的な人員確保が困難。

関係者で改善策を検討した結果、検査キットの事前配布、乗船前日までに提出、
出港前に検査結果を確認できる形に変更した。
      当日検査を受けられないという課題は承知している。今後もいろいろな方法

を模索していく。（総務課長）

　その他の意見・質問

ケーブルテレビの活用を。（清水）　 行事ごとに検討。（村長職務代理者副村長）
妊婦などへの支援を。（清水） 考えていない。（村長職務代理者副村長）
出荷補助、送料補助について。産品は季節的なものもあるが。（金子）　
予定どおり９月３０日で終了。（産業観光課長）

　安藤重行委員長　　金子　隆副委員長

■問
経緯

課題

■問
■問
■問

□答
□答

□答
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特別定額給付金の未申請の方の状況は把握しているか。（安藤）
14世帯が未申請。通知案内を複数回実施した。（村民課長）

 東京島しょ農協の新設分割・母島簡易郵便局
７月８日、日本郵便(株)から簡易郵便局の受託契約の内定を受けました。

　　・簡易郵便局の営業時間は午前9時から午後3時まで。
　　・ＡＴＭの営業時間、ゆうパック及びチルドゆうパック等の取扱いは調整中。
　　　決まり次第村民だより等で広報する。

■問

■問

□答

□答

□答

 小笠原諸島世界自然遺産
関連する主な会議のスケジュール、愛玩動物の適正な飼養及び管理に関する条例
（ペット条例）の施行準備の状況などについて報告、質疑がありました。
　
　委員からの意見・質問

来年は遺産登録１０周年。何か計画は。（金子副委員長）
村民に対し世界遺産に関する普及啓発。他の世界自然遺産地域などの情報収集、発信。
（環境課長）
在来樹木による森林の修復手法検討会（第１回）とはどのようなものか。（杉田）
樹木を伐採してもまたすぐ生える。生えてこなくなる手法などを今後検討。（環境課長）

そのほか、オガサワラシジミについて各委員から質問がありました。９ページの議員レ
ポートもぜひお読みください。

 航路改善　〜ドック期間中の代替船　新さるびあ丸について〜
新さるびあ丸は１０月に小笠原航路の試験運行を実施の予定、令和３年５月におがさ
わら丸のドック時期に代替就航を開始します。ドック期間は１８日間（５月１０日～
２７日）で、５月１９日～２０日に父島に入港する予定です。

漁協、農協からの要望に、対策は考えているか。（稲垣）
５月はパッションフルーツの出荷時期であり、また鮮魚の運搬等の課題があったが、村
民生活全体を考え代替船を用意できる機会を捉えた。鮮魚の運搬にはコンテナ８〜１０
個使用できる見込み。水産物の扱いは小笠原海運と漁協とで調整する。八幡丸での出荷
についても調整をお願いしている。ゆり丸、共勝丸の活用など考えたい。（村長職務代
理者副村長）

受
託
内
容

■問

■問
□答
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小笠原航空路開設推進特別委員会　9月9日

 小笠原航空路協議会（7月31日開催）  
(1)小笠原航空路ＰＩ評価委員の選任

(2)令和元年度の調査結果、令和２年度予定されて
いる調査事項　
(令和元年度に実施された調査項目) 

①地質、②航空測量・深浅測量、③気象・海象、
④環境、⑤就航機に関する調査

　　　　　現在都が検討している2つの機材
開発メーカーから開発動向等聞き取り調査を実施、就航の可能性について調査しました。

(令和2年度実施予定の調査項目)
①ＰＩ・航空機等、②空港計画、③環境に関する調査
ＰＩのスケジュールは。（清水） 　現時点では未確定。（企画政策室長）
空港施設の地盤がどの程度あれば中山峠を削らずに済むか。(片股)
少なくとも数十メートルの滑走路高が必要。（企画政策室長）

　杉田一男委員長　　稲垣　勇副委員長

■問
■問
□答

□答

小笠原航空路協議会　…
航空路開設を検討する東京都主体の
協議会。村長と議長が委員として会
議に出席します。
会議の内容、資料などについては、
東京都総務局行政部のホームページ
に掲載されています。
⇒http://www.soumu.metro.tokyo.
jp/05gyousei/06koukuuro.html

ATR42-600S
国内航空会社が定期便として既
に使用しているプロペラ機の派
生型。座席数最大４８。滑走路
は1,000ｍで離着陸可能。

AW609
現在開発中のティルトローター機（垂直離着陸航空機）。
座席数は最大9席。400ｍ程度の滑走路で離着陸可能。

国内でティルトローター形式の民間機を飛行させ
る場合、法令整備が必要な可能性がある。

　片股敬昌委員長　　　杉田一男副委員長　

 FCLP（空母艦載機離着陸訓練）  

現在硫黄島で暫定的に実施しているＦＣＬＰを、鹿児島県馬毛島で行う基地整備計画
が発表され、その概要について執行部から報告を受けました。
基地交付金額を減らさない工夫が必要では。（杉田）
旧島民は帰れない中で、基地利用だけが進み大変な問題になった経緯がある。今
まで暫定使用として村が認めてきたことに、１度けりをつけるべきと考える。一
方で硫黄島は自衛隊の訓練拠点として活用されているので、所要の金額が確保で
きるよう、これからも要望していく。（村長職務代理者副村長）

硫黄島調査特別委員会　9月9日　

■問
□答

課題
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総務委員会副委員長　金子　隆

　どんなチョウ？
固有のチョウであるオガサワラシジミ
は、全長わずか1.5cm程度、瑠璃色の美
しい羽根を持っています。かつては多
数生息していましたが、父島列島では
１９８０年代前半に激減し、１９９２年
以降は確認されていません。私自身も、
１９９０年の中央山付近が父島での最後
の目撃でした。母島でも２０１８年以降
は記録がなく、野生絶滅が危惧されてい
ます。減少要因は、グリーンアノールの
捕食、自然災害、植生変化、開発や採集
圧など、複数の可能性が挙げられていま
す。
本種は、環境省や東京都をはじめ、地
域の方々など多くのご尽力により保全さ
れてきました。

　飼育個体がゼロに！
内地では、多摩動物公園（２００５年
～）と新宿御苑（２０１９年～）で飼
育・繁殖が行われてきました。しかし、
近親交配の影響か、今年の８月２５日に
飼育個体が全て死亡したことが発表さ
れ、種の存続が危機的となりました。
環境省は、生息が確認された場合は速

やかに保護対策に取り組み、さらに、こ
の教訓を他の絶滅危惧種の保全対策に活
かすとしています。

　絶滅してしまうの？！
地域として、みすみす絶滅を待つこと
は出来ません！自然遺産の象徴のひとつ
であるオガサワラシジミが地球上からい
なくなってしまうことは、小笠原にとっ
て大きな損失です。また、絶滅の連鎖も
心配されます。
一方で、私たちは、絶滅の淵にあった
生物の生息数を劇的に回復させた経験が
あります。そうです、あかぽっぽで
す。20年前は幻の鳥といわれていまし
たが、島民や行政、研究者など多くの
方々の努力によって、今では集落でも群
れで見かけるようになったのです。

　オガサワラシジミの絶滅回避へ！
あきらめたら、そこで終わってしまい
ます。今こそ英知と実行力を結集し、出
来ることは全てやり、「オガサワラシジ
ミの絶滅を回避」することが地域として
の責務といえます！

「オガサワラシジミは絶滅してしまうの？！」
議 員 レ ポ ー ト

【村長からのコメント】村役場HPより

「この度のオガサワラシジミの生息域外個体群の繁殖途絶は、生息域での確認ができない状況に
おいては、限りなく絶滅に近づいているとの考えもあるが、我々村民にとっては、小笠原諸島に
息づく貴重な生き物が何の努力も対策もされないまま、失われていくことは容認できるものでは
ない。また、これまでの関係機関、専門家の努力を無にすることがないよう、村民もできる限り
の協力を行い、絶滅回避のための施策、調査を求めるものである。」
　　　　　　　　　　　令和２年９月８日　小笠原村長職務代理　副村長　渋谷正昭
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令和2年 第 4 回 定 例 会 会 議 日 程 表（ 予 定 ）令和2年 第 4 回 定 例 会 会 議 日 程 表（ 予 定 ）
月　日 開始時間 会議名 内容

12月15日（火）
12月16日（水）

12月24日（木）
12月25日（金）

午前10時
午前 9時
午前11時
午後 2時
午後 3時30分
午前 9時
午前 9時
午後 2時

本会議
総務委員会
硫黄島調査特別委員会
小笠原航空路開設推進特別委員会
本会議
令和元年度決算特別委員会
令和元年度決算特別委員会
本会議

会期の決定、一般質問等

議案審議、決特設置

議案審議、決算採決等

本会議、各委員会は傍聴できます。開会5分前まで傍聴受付を行っています。
またテレビ11チャンネルで中継放送を、また、Youtubeでライブ配信を行っています。
ぜひご覧ください。

お問い合わせ先　小笠原村議会事務局　電話 2-3118　FAX　2-3208　メール gikai@vill.ogasawara.tokyo.jp
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